

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Núm. 676

Año III

Martes 10 de Diciembre de 1901

Necesidades paralelas

Suspendida la acuñación de la plata, moneda despreciada por los ricos, sin que comprendan la depreciación los pobres; establecido el pago en oro de los derechos arancelarios; próximo el acuerdo del gobierno y del Banco para subir el interés de los préstamos que hace el gran establecimiento de crédito; cercano un empréstito en el mejor de los metales; en estudio la emisión de billetes del Tesoro para aligerar la cartera de la casa que gobierna el Excmo. Sr. D. Pío Gullón, llegaremos pronto al saneamiento de la moneda nacional.

Tendremos un agente universal del cambio, de valor semejante al que poseen las más ricas naciones.

Peró será menester pensar en el producto que se cambia. Con dinero para comprar sin primas, haremos poco, si no tenemos producción para venderla con ellas ó sin ellas.

Que no estamos tan arruinados como parece, es evidente. Pagando ochocientos millones de pesetas por contribuciones, impuestos y recargos, no denunciaremos pobreza sino mayor holgura de la supuesta. Ocurre, sin embargo, que el dinero lo empleamos frecuentemente de muy mala manera.

Por ejemplo; los grandes propietarios de la tierra no la cultivan ellos mismos, no dirigen su administración personalmente. Con raras excepciones, la entregan á manos segundas; y esto es la manera deficiente, pero la mejor manera que nosotros tenemos de fomentar la producción agrícola.

De la industrial, solo los héroes se preocupan. Los acudados que dedican á la producción fabril sus capitales son todavía en número menor que los que conservan sus fincas menos bien ó menos mal administradas.

Por estas excepciones se levanta y se crea la producción nacional.

Otros ni administran ni guardan su dinero. Tampoco estos son los más nocivos. Del lujo viven muchos, de la prodigalidad no pocos; de lo que se reparte los que están á lo que cae. Los enemigos de los prodigos son ellos mismos. Los amigos los reclutan bien entre todos los necesitados.

Otra clase de capitalistas menos simpáticos son los que prestan al Estado. Le sostienen, según decía el poeta, como la cuerda al ahorcado, estrangulándole. Pero así y todo, mejor es que al Tesoro español le presten los españoles.

Hay, sin embargo, una última clase de gentes con dinero, verdaderamente abominable, y esa es la numerosa, la inextinguible, la clase depravada del usurero sin visceras, del prestamista sobre la necesidad, del que acude al remedio cobrándose en la salud, y presta unas horas de vida con el interés de la existencia por años.

Contra esa plaga, extendida por todas las provincias de España, hay que proceder desde arriba, fomentando las obras públicas con subvenciones, creando bancos de crédito agrícola, recurriendo al fomento de las fincas arrendadas por el Estado, partiéndolo y cediendo campos sin cultivo, roturando y asalariando; y persiguiendo la criminal especulación del ciento por uno y no del tanto por ciento, que hoy fomenta el socialismo agrario, y puede precipitar las más graves y más desastrosas convulsiones sociales.

Bien está que mejoren los gobiernos la moneda que se cambia por los productos; pero hay que procurar paralelamente por el fomento de la producción que nos proporciona la moneda.

INDIRECTAS

La Correspondencia: "El marqués de la Vega de Armijo ha estado en Palacio esta mañana á ofrecer sus respetos á S. M."

La entrevista con la Reina ha durado una hora, durante la cual es de creer que habrá expuesto sus juicios acerca de las cuestiones políticas de actualidad.

¡Pues habrá tenido que oír el hombre!

Un periódico se alarma de la creciente emigración de la juventud vasca para la América del Sur.

Y es que hay gentes por ahí que por frioleras se alarman, cuando lo extraño es que queden españoles en España.

Copio: «Las vacantes de senadores vitalicios son cinco; pero la lista de aspirantes que tiene el presidente del Consejo parece que aumenta de un modo enorme.»

¡Y pensar que todos ellos rabian, luchan y maldicen, sólo por tener el gusto de hacernos pronto felices!..

El P. Cobas.

Comisión provincial

Sesión del 26 de Noviembre

En esta sesión se tomaron los acuerdos siguientes:

Preguntar al Presidente de la Cámara Agrícola si existe en esta provincia alguna Junta, Asociación ó entidad que asuma la representación de los viticultores de la misma para que mandase un representante á la reunión que ha de celebrarse en Madrid de todos los de Europa y en la que se discutirán y fijarán los puntos concretos que deban ser sometidos á los Poderes públicos para salvar esa rica producción.

Aprobar la cuenta general del Ayuntamiento de Villanueva de Córdoba correspondiente al ejercicio de 1900.

Informar en el sentido de que procede imponer á la Compañía de los ferrocarriles Andaluces multas por valor de 250 y 1.000 pesetas por retrasos del tren 12 de la línea de Córdoba á Belmez los días 19 y 23 de Enero último, y de 250 pesetas por el descarrilamiento del tren 401 de Fuente Jenil á Linares ocurrido el 19 de Febrero próximo pasado.

Conceder ingreso en la casa Hospicio á Isabel Cemente Ruiz, de Fuente Palmera.

Rehabilitar la licencia que en Febrero último se concedió al Sr. López Mora, de cuya licencia no hizo uso.

Y, por último, autorizar al Presidente-Ordenador de pagos para emplear los procedimientos de apremio, intervención y la declaración de responsabilidad personal en la forma sucesiva antes expresada, y contra todos los Ayuntamientos que por morosidad se hayan hecho acreedores á ello.

EN LA AUDIENCIA

Sección primera

El viernes próximo se celebrará ante dicha sección la vista de una causa instruida en el juzgado de Córdoba, por hurto, contra Francisco Alvarez Sanchoz, á quien defenderá el letrado señor Ortega y representará el procurador Sr. Vargas, y la de otra seguida en Fuente Obejuna, por lesiones, contra Jose Urbaix Romero y Francisco Corrales Dueñas, defendidos y representados, respectivamente, por los señores Gómez del Valle y Cáceres.

Sección segunda

El mismo día se verán ante la sección expresada dos causas procedentes del juzgado de Priego, una de ellas por lesiones, contra Antonio Reina, de cuya defensa se ha hecho cargo el Sr. Aguilar-Tablada y de la representación el Sr. Espinosa, y la otra por hurto, contra Juan J. Molina y otros, siendo los Sres. Gutiérrez-Ravé y Rivera los encargados de defenderlos y representarlos.

ACTUALIDAD

LENTITUD

Como caso estupendo dan algunos periódicos la noticia de que un tren de mercancías ha tardado cerca de veinticinco horas en recorrer un trayecto en el cual debió invertirse cuatro. ¡Psh! Es deplorable el caso. Demuestra el pésimo servicio ferroviario que tenemos; acredita pobreza de tráfico en las comarcas donde ocurre semejante estancamiento de la circulación de productos; prueba la impotencia de los productores perjudicados para mantener á raya los desafueros de empresas poderosas; pone de realce, en fin los inconvenientes de que figuren como asesores administrativos de esas y otras tales Compañías magnates que cambian la presidencia de un consejo de administración por la del Consejo de ministros, como hace el Sr. Sagasta, ó por cualquier otro puesto público importante, como hacen otros fusionistas de menos talla.

Peró todo ello ni es nuevo ni sorprendente. Es un síntoma más de la anarquía que padecemos. Al fin y al cabo, el movimiento de una red de ferrocarriles está expuesto á alteraciones independientes de la voluntad de sus directores. Más fácil es dirigir por buen rumbo la máquina del Estado, y ahí la tenemos desde el último volquetazo parado, sin que nadie se cuide de gobernarla. Lo que sucede es que impresionan en mayor grado los efectos menudos que las causas más ó menos directas que los producen. Pero en realidad, ya nos contentaríamos en asuntos de Gobierno, con que la actividad desplegada por éste, en beneficio del país, tuviera la marcha de un tren de mercancías; aunque fuera la de ese tren carreta que ha tardado más de un día en recorrer el espacio que debió salvar en cuatro horas!

Información militar

EN CORDOBA

En este Gobierno militar se ha recibido el siguiente telegrama de la Capitánía general:

"Disponga que Cuerpos activos cumplimenten en los suyos, todo lo prevenido en la Real orden de 2 del actual D. O. número 269, comunicada á comandante general Ceuta, referente á licenciamiento."

Esta orden se refiere á los individuos sujetos que al licenciarse marcharán directamente á sus hogares y no al cuerpo á que les corresponde, según las últimas órdenes referentes á movilización.

De R. O. se ha dispuesto que no puedan pasar á situación de supernumerario sin sueldo los auxiliares de oficinas y almacenes del personal del material de artillería asimilado á la clase de tropa.

Servicio de la plaza para el 11 de Diciembre.—Guardias del principal y cárceles, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza, Antonio Zurita.

PERSONALES

Ha sido pedida la mano de la distinguida Srta. María Aguayo y Bernuy, hija del Sr. marqués de Villaverde, para el rico propietario de Montoro don Antonio Benitez y González de Cavales.

—Ha fallecido en Aguilar D. Agustín Martín Maldonado, acaudalado hacendado, y el Sr. Castro, sochantre de la iglesia parroquial de Ntra. Sra. de Soterraño.

—Procedente de Fuente Obejuna ha llegado á esta capital el exalcalde de aquella población y estimado amigo nuestro D. Fernando Pineda de las Infantas.

MUERTOS ILUSTRES

EL CONDE DE PINOHERMOSO

Víctima de rápida dolencia, falleció ayer en Madrid D. Pablo Pérez Seoane y Marín, conde de Valle, de Pinohermoso, grande de España, senador vitalicio y gentilhomme de Su Majestad.

Hijo de los primeros condes de Valle, recibió la cultura propia de aquella casa, en la que se rindió siempre culto al saber, y siguió con aprovechamiento la carrera de abogado, aunque nunca la practicó.

Casó con la señora doña Enriqueta María Ruiz de Togados, cuarta condesa de Pinohermoso, octava condesa de Villaleal, señora de las baronías de Ruidón, Benazuza y la Doya Vieja, dama de superior ingenio y de ilustración vastísima, y formaron un matrimonio que ha gozado siempre de mucha consideración y aprecio en la sociedad aristocrática, de la que era ornamento.

El conde, antes de ser senador vitalicio, lo fué electivo; estaba afiliado al partido conservador, y se hallaba en posesión del collar y gran cruz de Carlos III.

Deja tres hijos: el mayor, D. Manuel, secretario de Embajada, casado con una señora yanqui, y el segundo y el tercero, D. Juan y D. José, solteros.

Esta muerte, casi repentina, ha sido muy sentida, por las nobles cualidades que adornaban al difunto y por los muchos respetos y simpatías de que goza su noble é ilustre esposa.

Alumbrado

GAS DE AGUA

En Barcelona se han hecho ensayos para utilizar en el alumbrado público el gas de agua.

Las pruebas resultan muy satisfactorias.

La luz que se obtiene por el nuevo procedimiento es clara y de una extraordinaria potencia.

El gas por agua es mucho más ventajoso, según parece, por un sinnúmero de razones, entre otras la economía, y especialmente por su bondad higiénica.

El gas de agua es más antiguo que el gas de hulla.

Su elaboración ofrecía obstáculos, que han sido sucesivamente vencidos por la invención de los cuerpos de incandescencia llamados manguito Auer y por los perfeccionamientos del doctor Strache, cuyos aparatos permiten producir el gas de agua puro en condiciones extremadamente favorables y emplearlo en una forma muy económica.

Uno de los mayores inconvenientes de los otros sistemas de fabricación de gas de agua, es no poder emplear más que cok y antracita.

Lo contrario sucede con los aparatos del doctor Strache, pues se puede usar con ventaja toda clase de carbones, incluso el linguito, lo cual ofrece un interés especialísimo para las comarcas donde este combustible abunda, como en Cataluña.

Han sido, pues, necesarios una serie de perfeccionamientos para volver realmente práctico el gas de agua.

En los Estados Unidos y en varias capitales de Europa se ha puesto en práctica la elaboración del gaspor agua, notándose ventajas positivas.

Hallazgo

ALCALDÍA DE CORDOBA

Aparecido un barco sin dueño conocido en el Rio Guadalquivir y sitio próximo á la dehesa de las Quemadas y constituido en deposito por la pareja de la Guardia civil en dicho predio se anuncia al público para que la persona á quien perteneciera pueda producir la reclamación oportuna ante esta Alcaldía.

Córdoba 9 de Diciembre del 1901.— Jaime Aparicio.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

Nuevo Mundo publica esta semana un interesantísimo número que contiene una completa información relacionada con el nacimiento del hijo de los príncipes de Asturias; del drama "La Huelga", estrenado en el teatro Martín; retratos, autógrafa y artículo inédito del eminente republicano Sr. Pi y Margall, recientemente fallecido; las estatuas del héroe del Cascorro y don Agustín Argüelles; el duque de Terranova; planas en negro y en colores, por Casanovas; cuentos literarios, poesías y artículos cómicos de Silverio de Ochoa, Toscano Quesada y Taboada, con ilustraciones de Pedrero, Verdugo y Karikato; historietas y la terminación del diario escrito por Dreyfus, *En la Isla del Diablo*. Todo por veinte céntimos.

LA VERDADERA RELIGIÓN

El duque de Guisa, de quien es sabido que a un valor personal extraordinario unía un corazón no menos grande, fué siempre ardiente y celoso defensor de la religión católica.

Cierto protestante fanático, decidió asesinar al duque; pero descubierta el complot que a las órdenes del protestante se había fraguado, el de Guisa mandó llevar a su presencia al que había de darle muerte, y una vez que lo tuvo delante, el duque preguntó le aparentando gran asombro:

—Decidme ¿os he perjudicado yo en algo?

—No,—respondió el protestante.

—Entonces ¿qué os movía á cometer semejante crimen?

—Defender mi religión y sostener sus intereses, librándola de uno de sus mayores enemigos.

—El duque de Guisa replicó, entonces: —Bien; pues si vuestra religión os manda asesinar, la mía me manda perdonar al asesino que ha querido atentar contra mi vida: juzgad solo por esto cuál es la verdadera.

(Prohibida la reproducción)

LOS QUE NO LEEN

¿Quién lo diría?

Le Siècle, de París, nos proporciona una sorpresa, que por cierto significa la más rotunda negación de la civilización intensísima con que se gloria Europa, cuyo cerebro hay que convenir en adelante en que no es París, la Villa luminosa, la de las brillantes iniciativas intelectuales, el foco del progreso político, literario, sociológico, admirable taller de todas las grandes ideas que luego se difunden por el mundo...

Pero vamos al caso que nos ha desilusionado tanto.

El mencionado diario parisién, dice que el Prefecto de policía de aquella capital, no ha podido distribuir aún los cincuenta mil francos, donativo de Mr. Santos Dumont á los pobres, y que es la mitad del premio obtenido como inventor del globo dirigible, porque, habiendo anunciado en la prensa que serían rescatadas las prendas de abrigo y muebles más útiles de las personas que los tuviesen en agencias de préstamos ó establecimientos de empeños, solo se le han presentado solicitudes en que importan unos quinientos mil francos; y que no comprendiendo el Prefecto que no hubiera mayor número de necesitados, ha abierto una información especial acerca de la miseria pública que existe en la metrópoli francesa, averiguando bien pronto y con relativa exactitud, que ascienden á más de cuatrocientos millones los efectos empeñados pertenecientes á los pobres, y sin los cuales, éstos sufren de un modo horrible en los desmantelados zaguizamis que habitan, y en la calle expuestos á las inclemencias del frío; pero,—y ahora viene la verdadera causa de que apenas haya habido peticiones de socorros,—el 76 por 100 de toda esa población infelizísima, sin medios de subsistencia, ignora en absoluto el descubrimiento de la dirección de los globos, el nombre de Santos Dumont, la espléndida donación benéfica que éste ha hecho; en una palabra, cuanto se relaciona con el asunto, á pesar de que abundan entre los desheredados las personas ilustradas, y muchas de ellas tienen estudios académicos y títulos profesionales.

El fenómeno, pues, consiste en que leen menos de lo que se creía los ciudadanos franceses.

Y agrega Le Siècle:

—Es porque se trata de pobres, y los periódicos cuestan algún dinero.—No; porque hay periódicos en muchísimos centros, que pueden leerse gratuitamente y que,

sin embargo, no se dignan ojearlos no ya las clases humildes, la inmensa mayoría de los habitantes de París.

Es que en esta ciudad, como en toda Francia, como en el resto de Europa, los que no leen constituyen las masas de las poblaciones.

Consolémonos en cierto modo de que en España apenas encuentren lectores los periódicos, ya que en el mismo París sucede lo propio; y no nos entusiasmemos elogiando la admirable cultura de la vecina República, donde se ofrecen idénticos ejemplos que en todas partes, demostrativos de un atraso en las costumbres, que hace poco honor á la sociedad contemporánea y al flamante siglo XX.

Miguel Martínez.

Regalos para el Papa

A propósito de la tiara de oro que piensa regalar la Junta organizadora del XXV aniversario del pontificado de León XIII á su augusta persona, se recuerda que la tiara regalada por Napoleón I á Pío VII, pesa tres kilos 700 gramos, y dado el estado actual de la misma, es difícil que Su Santidad pueda servirse de ella en sus bodas de plata.

Además de esta tiara y otra, regalo de la diócesis de París, la Reina de España regaló otra el año 1855, después de la celebración del «Concordato español».

Esta tiara, cubierta toda de diamantes, llamada por algún escritor «verdadera montaña de Inces», epíteto con que se alude á un diamante de la India, conocido en todos los tratados gruesos de cristalografía por el nombre de «Kohinoor», ó sea «montaña de luces», fué evaluada en 300 mil francos, entrando en su composición 19.000 diamantes, de los que 18 mil son preciosísimos brillantes.

OTRO SUBMARINO

Un redactor del Petit Parisien visitó días pasados á Mr. Goubet, célebre en el mundo entero por sus estudios y sus inventos relacionados con la navegación submarina.

El sabio se encontraba algo indispuerto, y por esta razón comisionó á su hijo para que acompañara al periodista y le hiciera los honores de su barco submarino, que se encuentra amarrado al muelle de Saint-Ouen.

Ambos se dieron un paseo por el fondo del Sena, y el periodista refiere laconicamente sus impresiones en esta forma:

«Estuvimos en condiciones de apreciar cómodamente el curioso efecto de la luz difusa al iluminar las aguas, y de contemplar la multitud de pececillos que se apiñaban contra el cristal de los focos eléctricos, todo esto acompañado de absoluta inmovilidad.

—Esta inmovilidad que observa usted,—me dijo Mr. Goubet,—sería idéntica si nos encontráramos en alta mar y en plena tempestad, porque las olas, como usted sabe perfectamente, son superficiales, y por lo tanto pueden los tripulantes del submarino reirse del mareo.

—¿Y cuándo estará el invento de ustedes lo bastante adelantado para poder atravesar los mares?

—Muy pronto! Usted no ignora seguramente que se trata de construir un submarino que, tomando la energía motriz eléctrica de un cable tendido á través del Canal de la Mancha, permitirá transportar de Francia á Inglaterra doscientos viajeros en menos de media hora.

No obstante la respetabilidad del colega francés, esperaremos, por si acaso, á que se realice esta maravilla para creer en ella.

DEL AFRICA DEL SUR

IMPRESIONES DE UN COMBATIENTE

Un joven francés, exoficial, M. Heurlel, que ha llegado del Transvaal, en

donde combatía en las filas de los boers, nos ha dado noticias recientes del Africa del Sur. Le hemos interrogado detenidamente respecto de la situación de aquel país, y he ahí los interesantes datos que ha tenido á bien comunicarnos: —¿La guerra—le preguntamos— continúa con ardor?

—Sin duda, cada día más violenta y más encarnizada: el odio de los boers á los ingleses ha aumentado de tal manera, desde los últimos secuestros, desde que han perdido hijos, esposas, casas y todo lo que les quedaba, que no hay que esperar una sola defección en sus filas, porque ¿para qué rendirse? ¿Para ser desterrados á Santa Elena, á las Bermudas ó á la India? Prefieren la muerte al destierro. Por otra parte, no tienen todo lo que necesitan para continuar la guerra durante un año y aún más? Reciben abundantes provisiones de Swaziland y del Drakemberg, donde el maíz no escasea nunca; no son tampoco raros el buey ó el carnero, á pesar de todas las requisas de los ingleses; y, en cuanto á la harina, el azúcar y el café, los convoyes del enemigo les proveen de ello; hasta se ven obligados á destruir una parte de lo que se apodera. Luchar hasta el último momento es, pues, lo mejor que pueden hacer ahora.

—¿Los holandeses del Cabo les ayudan? ¿Cuál es su actitud?

—Están resueltamente á su lado; dan á los boers todo lo que tienen: vestidos, caballos, medicamentos, etc. Hasta después de terminada la guerra no se sabrá de una manera exacta los esfuerzos que los holandeses del Cabo han realizado para animar á sus hermanos de las dos repúblicas.

—Se ha hablado mucho de los indígenas. ¿Han tomado realmente parte en favor de los ingleses y contra los boers?

—En efecto, se han aliado con nuestros enemigos, y esto no tiene nada de asombroso, pues Inglaterra les da fusiles y les permite disparar contra nosotros. Además, les hemos quitado algunos rebaños, lo que naturalmente les ha inclinado en contra nuestra. Una cosa parece extraordinaria, y es que los matabeles, tan torturados por los ingleses, no se hayan aprovechado de la guerra actual para levantarse contra sus perseguidores; sin embargo, se explica perfectamente su tranquilidad: Inglaterra les ha comprado; los jefes de esas tribus belicosas han recibido regalos y oro, y han acabado por creer que los ingleses eran los que se humillaban ante ellos y pedían la paz, y he ahí ricos, bien armados y tranquilos. Esta política resulta momentáneamente en favor de los ingleses; pero las consecuencias serán malas en lo porvenir.

Una vez terminada la guerra con los boers, tendrán que reprimir á los matabeles por las ventajas que ahora se les han concedido, y la lucha será empeñada. Los ingleses no están aún en el término de sus desventuras.

—En los telegramas se da á entender que los boers están desalentados y fatigados por tantos meses de sufrimientos. ¿Cuál es su estado de ánimo actual?

—No hay que dar ningún crédito á lo que se dice en los telegramas de origen inglés. Hace ya más de un año que anuncian á todo el mundo que los boers renuncian á toda esperanza y que se someten en masa; nada hay menos exacto. Los boers aceptaron la lucha con todas sus calamidades, y no abrigaban temor más que por sus mujeres y sus hijos; en cuanto á ellos, no temen las balas, ni las marchas, ni el hambre, ni las fatigas de todas clases; saben que la guerra durará aún mucho tiempo y se resignan á ello como cosa fatal. Por otra parte, conservan la mayor esperanza en el resultado final, y se equivoan los que suponen que están tristes, inquietos y sombríos; al contrario, están muy seguros de su suerte y aun conservan buen humor. Tanto es así, que cuando la toma de Brunersdord un boer salió de su trinchera y dijo, cogiendo un casco de granada: «Vamos, amigos, no hay ningún peligro; los ingleses no nos envían más que hierro viejo», y se marchó tranquilamente, bajo el fuego enemigo. Una vez evacuada la población, nuestro comando,

al cual pertenecía aquel héroe, encontró una sopa maravillosa que después de su partida había habilmente preparado el hombre del casco de granada.

—Hemos tenido noticia de las atrocidades cometidas por los ingleses; ¿los boers han tomado represalias?

—Ya sabe usted cuántas han sido hasta ahora la humanidad y la generosidad de los boers; siempre han contestado á las crueldades de sus adversarios con benevolencias; pero su paciencia ha llegado al último límite. Si Botha se muestra aún opuesto á las represalias, no lo hacen así otros jefes, como Ben Viljoen, que no conceden gracia.

Tanto es así, que habiendo sido fusilado un emisario boer, Schulze, por los Steineck Horrs, se decidieron á tomar Bremersdorf.

Después de un combate encarnizado, se rindió la guarnición, y para vengar la muerte de Schulze, fueron fusilados incontinenti un ministro de la reina del Swaziland y dos tenientes; en cuanto á los soldados, se les desnudó completamente y se les dejó en libertad, después de haberlos azotado varias veces.

Es preciso consignar que los destituidos eran evidentemente los autores de la muerte de Schulze, que el ministro les había entregado.

En Klappfontein fueron también fusilados los prisioneros de ambas partes, lo mismo que á la toma de un tren cerca de Nelspruit.

Quiero darle otro ejemplo de la nueva actitud de los boers: en Pelgrimsrust, cerca de Lydenburg, un teniente boer, llamado Van Dam, hizo prisionera á una patrulla inglesa compuesta de diez hombres; los boers reclamaron su muerte, y el teniente pasó las de Caín para evitar una degollina. No pudo salvar á los ingleses más que enviándolos al comandante Ben Viljoen, quien les permitió evadirse durante la noche. Los boers han renunciado á hacer la guerra según los preceptos evangélicos; actualmente aplican la ley del Talión, y á las ejecuciones inglesas contestan con ejecuciones semejantes; nada de cuartel!

¿No tienen razón? Si uno de los suyos, vestido con traje kakhi, cae en manos de los ingleses, es muerto como un perro; ¿por qué no han de hacer ellos lo mismo? Un día un oficial inglés, hecho prisionero y condenado á muerte, exclamó dirigiéndose á los boers: «¿No sois más que unos bandidos!» Un boer le contestó tranquilamente: «¿Cuál de los dos es más, yo que le mato en justicia, ó usted que mata á los hombres como culpables por haber defendido á su país?»

Nunca la lucha ha sido tan feroz ni tan sangrienta; es una guerra de exterminio metódico y sin piedad. Los ingleses quieren extirpar del Transvaal hasta el último boer. ¿Lo lograrán? Tal vez; pero, como decía Krüger, les ha de costar caro.

—¿Cuáles son—preguntamos á Mr. Heurlel—los principales jefes de los comandos?

—Los más célebres y los más importantes son Botha y Dewet; después hay Theron, Delarey, Ben Viljoen, Krutzingér, Fouché... después los subordinados Potgieter, Osthuyzen, Van Dam, Pifer, Maritz, Marais... Estos últimos cambian á menudo, pues suceden con frecuencia que son capturados ó heridos por el enemigo.

—La táctica de los boers ha debido cambiar; ¿cuál emplean actualmente?

—La de fatigar á los ingleses, obligándoles á recorrer largos trayectos en direcciones siempre opuestas. Estorbadas por sus bagajes, las tropas inglesas se mueven lentamente y nunca llegan á tiempo. En cuanto al plan de las diferentes campañas, pertenece exclusivamente á Botha y á Dewet, nadie lo conoce. A menudo los boers están rodeados por numerosas columnas, y su manera de escapar al cerco es muy sencilla y siempre da buen resultado: el comando se divide en fracciones de cinco ó diez hombres á lo más, y sólo uno de ellos sabe el sitio que el jefe ha designado como punto de reunión. Entonces, cada una de las fracciones emprende la marcha por donde mejor le pare-

ce y se desliza hábilmente á través de las líneas inglesas.

Dewet es el autor de ese sistema tan sencillo, que ha causado ya á los ingleses muchos quebrantos. Por otra parte, no es fácil que deje de ser útil, porque, ¿quién necesita especialmente? Conocimiento del terreno: los boers conocen sus recodos, atrevimiento y golpe de vista: todos sabemos que los boers los poseen en grado sumo; finalmente, caballos, siempre los tienen. Cuando salí del Transvaal, cada hombre poseía dos caballos, uno montado y el otro libre. Añádase que estos caballos son mejores que los que dan á nuestros adversarios, que proceden generalmente del Canadá, de Australia ó de la Argentina, pues, fatigados por un viaje largo, mueren á poco de haber llegado. Los nuestros, al contrario, nacidos en el país mismo, pequeños, secos y nerviosos, pueden hacer grandes caminatas sin extenuación, casi sin fatiga; necesitan pocos cuidados y viven y se alimentan con la yerba que encuentran á orillas del camino entre las piedras.

—¿Estáis bien provistos de armas? ¿Cuál es vuestro fusil?

—Es el Mauser, del cual tenemos grandes cantidades, y también disponemos de fusiles Martini, que gustan á gran número de combatientes, porque se les adaptan perfectamente los cartuchos de los Maxims ingleses. Verdad es que carecemos de cañones, á excepción de los que cogimos en Blackfontein y en Bremersdorf; dos de ellos son Maxims y los otros de mucho alcance; pero á los comandos no les faltan tiros; para llevar las provisiones y municiones se sirven de carretas, á las que enganchan hasta dieciocho bueyes, nunca menos de doce.

—¿Los boers disponen de servicio de ambulancias?

—Ahora ha puesto usted el dedo en la llaga: es el defecto capital de la organización de los boers. Nada hay tan triste para el soldado boer como caer herido, sino el caer prisionero; se le sube á una carreta rústica, queva arrastrada por senderos escondidos al azar de encuentros, y le deja sentir todas las sacudidas de sus oaches, que no son pocos; de modo que los altos son verdaderamente para él, un momento de verdadero bienestar.

—¿Tenéis aún muchos combatientes extranjeros?

—Todavía son numerosos; dominan los elementos ruso y alemán; los franceses han quedado muy reducidos, y es lástima, pues eran activos, alegres y gustaban á los boers por las cualidades de ardor, alegría y valor que distinguen al soldado francés. No hay que olvidar á los holandeses, que continúan suministrando numerosos reclutas.

—En definitiva, ¿cuál es la situación general de las dos repúblicas?

—Espantosa; todo el país está devastado y nada hay en él que señale la presencia del hombre. Produce la impresión de un desierto; apenas algunos eucaliptos indican el sitio en que otro tiempo había habido granjas pobladas y florecientes. En todas partes se ven pudrideros, en los que hay amontonados cadáveres de bueyes y de carneros, destruidos expresamente por los ingleses, ya sea para privar de alimentos á sus enemigos, ya para desembarazarse de los que no pueden llevar consigo. Estos pudrideros exhalan un hedor pestilencial. El aire de sus cercanías está de tal manera infectado de aquel olor, que los comandos muchas veces no pueden acampar cuando van á parar cerca de uno de esos pudrideros. Además, por todas partes se encuentran tumbas y cruces, que recuerdan los sangrientos combates empeñados desde hace más de dos años para defender la independencia. Ingleses y boers duermen á veces al lado unos de otros en esos cementerios improvisados. A decir verdad, el espectáculo que ofrece en la actualidad el Africa del Sur no puede ser más desolador ni más triste; y hay que preguntarse qué podrán añadir á este cuadro nuevos meses de guerra.

(Del Diario de Barcelona)

En la alcoba de un auto-móvil

¡Hablamos de las rarezas yanquis!— Pues de seguir la calentura de caprichos que hoy reina en la alta sociedad parisién, las excentricidades norteamericanas se quedarán en mantillas.

Hasta hace poco, los archimillonarios de Nueva York daban la norma del lujo y del derroche.

En aquellas fiestas "asiáticas", de la Quinta Avenida, cuando los reyes del *trust* disputábase la fama de tirar millones, hubo escenas fantásticas, dignas de aquellas otras escenas de lujo pernil desorbitas en el *Nabab*.

El casamiento de mis *Wanderbit*, hija del rey de los ferrocarriles, con el duque de *Marborough*, el primer aristócrata inglés, llenó columnas y más columnas en todos los periódicos del mundo, se describieron los regalos como el *non plus ultra* del lujo y de la esplendidez, y así, por el estilo, cada capricho costoso de cada archimillonario yanqui ha sido celebrado y comentado en tal forma, que la *exclusiva* del boato y de la vanidad se le ha dado siempre a los millonarios de Nueva York.

Pero de poco tiempo a esta parte, a medida que aquella sociedad de enriquecidos aventureros ha sentido la vanidad "a flor de vestido", París recobra la hegemonía elegante. Las ricas herederas norteamericanas se pirran por los vestidos de *Worth*, y por las joyas de *Lalique*; la colonia yanqui aumenta en París de día en día, y la Quinta Avenida de Nueva York ha sido destronada por el *boulevard Saint Germain*.

A propósito de esta soberanía recobrada, los grandes diarios franceses vigilan atentamente esta vida de los millonarios. Y en cuanto un parisién derrocha unos miles, salen con la cantata de "enfonce *Wanderbit*". Ahora, los elegantes de la gran ciudad andan locos de alegría. El *chauvinismo* se impone "ya" hasta en las botas de charol. Y da risa leer las crónicas que literatos de fuste dedican a un millonario parisién que ha tenido la dicha de mandar hacer un automóvil originalísimo.

Este *sportman* millonario, tiene amores con una mujer hermosísima, la cual, según unos, es una gran duquesa rusa, y según otros, una condesa romana; ello es que todos se afirman en que es muy hermosa y en que tiene sangre azul.

Pues bien; el *sportman* millonario ha resultado un *Otelo* de gorra de plato y *monocle*; no puede consentir que a su adorada le mire "vista de hombre", y después de haber ensayado los tan socorridos sistemas de reclusión amorosa, a saber: una quinta "apartada", como la del burlador sevillano; un *yatch* confortable y ligero, como el del duque austriaco *Juan*; y un monasterio sin monjes, como la *Cartuja de Parma*, nuestro *sportman*—que es un recalcitrante viajero—se ha mandado construir un automóvil completísimo, con gabinete, sala y alcoba, idéntico a los que se anuncian con la consabida: "P. Se cede con ó sin..."

La enamorada parece corre en automóvil países y más países—todos los países menos este desdichado país nuestro, donde no pueden vivir ni los automóviles... Y ahora, en estas mañanas de niebla y de frío, la extraña y siberítica casa de vapor corre a lo largo de las costas normandas.

Asomada a los cristales de la bonita alcoba locomóvil, esa linda prisionera del amor—rusa ó romana—verá plácidamente como el mar se despereza entre los chasquidos de su espumoso oleaje.

Y el *Otelo smart*, haciendo de *chaffeur* y tiritando bajo su impermeable, irá tan ancho, tan orgulloso, repitiendo en voz baja:

—*Enfonce Wanderbit!*—

Curiosidades

Drogas de efectos extraños

Hay dos drogas que producen efectos sumamente extraños.

Una es el "ozoaal," que hacen los indios de la América del Sur. Basta una dosis sumamente pequeña para hacer que la persona a quien se le administre sienta casi en el acto un deseo violento de ejercicio!

Empieza a andar y nose detiene hasta que cae medio muerta, ó muerta al suelo. No anda en línea recta sino formando un círculo de tres ó cuatro varas de diámetro. Camina sin descansar, sin ver nada y sin sentir dolor alguno, pero con los nervios en tensión indecible. Hasta el último momento conserva una vitalidad extremada.

Antiguamente los indios tenían costumbre de administrar el "ozoaal," a sus cautivos para darles la muerte.

La otra droga es un producto europeo llamado «vinard» que también ataca al cerebro.

Uno de sus efectos, cuando lo toma en alguna cantidad una persona que sabe algo siquiera de cuentas, es producir una irresistible tentación de hacer sumas.

Desarrolla de una manera maravillosa las facultades aritméticas, aunque solo sea por breve espacio de tiempo.

El deseo más ardiente de la víctima es coger lápiz y papel y hacer grandes hileras de números y sumarios, solo que rara vez le salen bien las sumas. Poco a poco, los números van convirtiéndose en garabatos, y el final es producir una especie de demencia.

Este producto lo usan algunos homeópatas para ciertas medicinas.

Crónica Provincial

En el kilómetro 65:900 de la vía férrea de Puente Jenil á Linares, el jefe del tren 410, D. Ramón Jiménez, fué lanzado á la vía á consecuencia de haber arrollado el tren una zorrilla.

El Sr. Jiménez, afortunadamente, no sufrió otro percance que la dislocación del pié izquierdo.

El hecho ocurrió el viernes último, y la víctima fué trasladada á Cabra.

Se halla vacante, y puede solicitarse dentro del término de quince días, una de las dos plazas de médico titular de Pedro Abad, dotada con 999 pesetas anuales.

La guardia civil del puesto de Belmez detuvo anteayer á dos individuos que en el parador de Antonio García promovieron reyerta.

Crónica Local

Expreso
La Compañía de los ferrocarriles del Mediodía ha establecido un tren expreso entre Madrid y Granada, que circulará solamente los miércoles, empleando quince horas en todo el recorrido.

Saldrá de la Corte á las ocho y veinte de la noche, para llegar á la capital vecina á las once y veintidos de la mañana.

Incierito
Dice un periódico local que se encuentra mejorado de las heridas que la semana anterior recibiera de un loco el agente de primera clase del cuerpo de vigilancia Rafael Aguilar Cuellar.

Por desgracia no es cierto; antes al contrario ha empeorado. Hacemos votos por el rápido y completo restablecimiento del expresado agente.

Juerguistas
Anoche visitaron tres jóvenes un establecimiento de bebidas situado en la calle de S. Pablo, y después de consumir una botella de aguardiente, resultó que no tenían dinero y dejaron una capa en prenda.

Volviéron más tarde y cambiaron lo capa por un abrigo, pidiendo otra botella, que se negó á servirles el dueño del establecimiento.

A las cuatro de la madrugada regresaron á recoger el gabán, diciendo les faltaba un billete de lotería, cuyo número no supieron, y dando un escándalo mayúsculo, en el que tuvieron que intervenir tres guardias para calmar á los alborotadores.

Consignación
Con destino á la construcción del nuevo cuartel de San Rafael, se han consignado 150.000 pesetas en el presupuesto del ministerio de la Guerra correspondiente al próximo año.

El tiempo
Temperatura máxima al sol y al aire libre, 20°00'; á la sombra, 14°40'; mínima, 0°40'; media, 7°40'; altura barométrica en milímetros, 771.70; estado del cielo, despejado; dirección del viento, N. E.

Sea
Dícese que para la próxima temporada de Pascuas actuará en el Gran Teatro la Compañía que dirige el señor Ortas y en la que figura la triple señorita Pretel.

Ordenes
Es muy probable que en las próximas temporadas confiera la prima clerical tonsura y los órdenes menores nuestro venerable Prelado; y casi seguro que los sagrados órdenes de subdiácono, diácono y presbítero sean conferidos por el Ilmo. Sr. D. Antonio Ruiz Cabal, obispo dimisionario de Pamplona y vicario apostólico de Lystra.

Los seminaristas ordenados comenzaron ayer los ejercicios espirituales, que preceden siempre al Sacramento del Orden.

Atención
Una Comisión compuesta de varios admiradores de las discípulas de doña Adelaida León de Lerma y D. José Rodríguez Cisneros, que tomaron parte con éxito que honra á estos profesores, en el festival celebrado recientemente en el Círculo de la Amistad, con motivo de la repartición de premios de la Escuela de Bellas Artes, se ha acercado á esta redacción para darnos las gracias más expresivas por el imparcial juicio que formulamos acerca de las excelentes condiciones artísticas de las mismas, así como también por los elogios que tributamos al Director de la Escuela, D. Manuel de Torres y Torres.

Dicha Comisión nos ruega hagamos pública su gratitud para satisfacción de los que no habiendo asistido á tan solemne acto, pudieran creer que las líneas estampadas por cierto diario local estaban inspiradas por la justicia, lo cual no es así, porque tanto el digno Sr. Director como los ilustrados profesores de referencia, no cayeron, por falta de práctica, en la *triquiñuela* de obsequiar al reporter del aludido diario. Por nuestra parte, quedan satisfechos los deseos de expresada Comisión.

Viajeros
Fonda del Carmen.—Entradas: Don Antonio Valdés, de Eciija.—D. Francisco Leiva, de Sevilla.

Chirinola
Dos individuos están bebiendo en una taberna, y uno de ellos saca el reloj para mirar la hora.

—¡Cómo!—exclama el otro—¿tienes reloj?
—Sí.
—¿Y cuánto te ha costado?
—Seis meses de cárcel.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Dámaso, papa y confesor.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Santa Iglesia Catedral, por el Excmo. Cabildo Catedral.

Liturgia.—Día 11.—Feria 4.ª.—La Misa y oficio son de la feria, con rito semidoble y color celeste. Se hace conmemoración de San Dámaso y de la feria en Laudes y Misa. Esta tiene Credo y Prefacio de la octava.

En las segundas vísperas se conmemora Sta. Eulalia, vg. y mr.

—Mañana, á las ocho y media de la mañana, quinto día de novena á la Inmaculada Concepción, en la parroquia de San Pedro.

El día 12 del corriente estará expuesta Su Divina Majestad en forma de júbileo en la iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús en sufragio del alma de la Excelentísima Sra. D.ª Teresa Cepeda, Condesa de Santa Teresa.

Con la misma intención serán aplicadas las misas de nuevo que se digan en dicha iglesia desde ese día hasta el 18 inclusive.

Sus hijos los Ilmos. Sres. Condes de Santa Teresa, hermana doña Rosario Pineda de las Infantas, hijo político D. Diego Calderón, nietos y demás familia ruegan á las personas piadosas la tengan presente en sus oraciones.



Comidas para el 11 de Diciembre
ALMUERZO.—Huevos á la bilbaina.—Arroz á la milanesa.—Macedonia de legumbres.—Biftec con setas.—Postres.

COMIDA.—Sopa de pescado á la murciana.—Emparedados de jamón rebozados y fritos.—Palominos al costrón.—Alcachofas al jugo.—Bateria de entrecotes sobre puré de patatas.—Postres.
Macedonia de legumbres.—Se toman cien gramos de zanahorias que se cortan á cuadrados de medio centímetro y tan iguales como sea posible; 60 gramos de nabos cortados de idéntica manera; 100 gramos de pequeños espárragos verdes cortados; 100 gramos de guisantes; 100 gramos de judías verdes, cortadas como los nabos y zanahorias. Se cuecen estas legumbres en un litro de agua, en la que se ponen cuatro gramos de sal, y cuando estén cocidas se escurren sobre un lienzo.

En una cacerola se hace una salsa con 20 gramos de manteca y 10 gramos de harina, que se moja con dos decilitros de caldo; se añade sal y cuatro gramos de azúcar; se cuece por diez minutos y se le une dos yemas de huevo y un decilitro de crema. Mézclense con la salsa, teniendo la precaución de no deshacerlas, y se sirven.

Sopa de pescado á la murciana.—Se pone aceite y un poco de agua en una cacerola, se añaden zanahorias, apio, nabos y otras hortalizas, como cebollas cortadas á rajás, una cabeza de ajos, etcétera; se corta á trozos el pescado y se coloca en la cacerola, se sala y moja con caldo de vigilia, si lo hay, ó en su defecto con agua; se rocía de nuevo con muy buen aceite, se cuece por un cuarto de hora, se retira el pescado, se sirve separadamente cada especie con uno de los condimentos mas apropiados, se cuele el caldo y se mojan y cocan los costrones fritos ó las rebanadas de pan y se sirve. Algunos le añaden un poco de vino blanco ó de aguardiente.
(Prohibida la reproducción.)

Sección Comercial

Valores en Bolsa

Cotización del 9 de Diciembre de 1901
4 por 100 interior fin de mes, 72'70.
—Id. id. contado, 72'65.—Id. exterior, 79'50.—Acciones del Banco de España, 491'00.—4 por 100 amortizable, 81'75.
—Cubas de 1886, 00'00.—Id. de 1890, 72'30.—Obligaciones sobre Aduanas, 00'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 30'50.—Libras, 32'70.

Mercado de Córdoba

Aceite fresco, de 39 á 40 reales arroba.—Trigo duro, de 41 1/2 á 42 1/2 reales fanega.—Idem blanquillo, á 44.—Cebada, de 24 á 25.—Habas castellanas, á 44.—Id. cochineras, á 44.—Alpiste, de 50 á 52.—Garbanzos, de 65 en adelante.—Arvejonés, de 38 á 40.—Escala, de 20 á 22.—Harina blanca extra, á 18.—Idem corriente, á 17 1/4.—Idem recia asemolada, á 16.—Idem superior á 15 1/2.—Id. corriente, á 15.—Id. tercera, á 12.

CHARADA

La dos, en el alfabeto, así como la primera; prima tres es afición que requiere buenas piernas; y mi todo, femenino, el que domina y gobierna.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR: CA PI-LAR

La han acertado: Una dama, Un cesante, Jonjanas, El de la esquina y Perendengues.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada
Madrid 10 (5'15).

Concédese importancia á una conferencia celebrada entre el ministro de Hacienda y el señor Villaverde y otra entre el señor Urzáiz y el presidente de la Comisión de presupuestos, Sr. Puigcerver.

—Dícese que el interregno parlamentario, al cerrarse las Cortes por Navidad, durará hasta principios de Febrero.

—La Reina reanudará hoy las interrumpidas audiencias.

Estafadores

Madrid 10 (11)

En Vigo se ha descubierto una sociedad de estafadores que operaba con distintos nombres y que ha realizado varias estafas de consideración.

Han sido detenidos tres hombres y dos mujeres.

Lotería Nacional

Madrid 10 (12)

Los números agraciados con los premios mayores en el sorteo celebrado hoy, han sido los siguientes:

- Con 240.000 pesetas
- 19.929
- Con 100.000
- 4.157
- Con 30.000
- 122
- Con 5.000
- 3.863—11.134—12.804—38—6.270—12.275—11.746—7.987—5.920—11.801—8.036.

Enferma

Madrid 10 (14.)

Se halla enferma una hija del Sr. ministro de la Gobernación.

La firma de hoy

La Reina ha firmado varios suplementos de crédito del presupuesto de Marina.

De Hacienda

El ministro de Hacienda prepara un proyecto de ley regulando la circulación fiduciaria.

Han quedado arregladas las dificultades del presupuesto de Instrucción pública.—*Mencheta*:

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18 CORDOBA LIBRERIA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromó tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma iglesia y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFORICAS

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

PEDRO DOMECCO

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS
JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824

Destilador de Aguardiente puro de Vino estilo COGNAC, FINE CHAMPAGNE

Marcas: Una, dos, Tres cepas y Extra

Pedid especialmente Cognac de "Pedro Domecco", en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes, exigiendo las etiquetas

Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador, con su escudo de armas

VINICULTORES

DESACIDIFICADOR DE VINOS

PARA QUITAR EL ACIDO Y AGRIO

Da grandes resultados para Enfermedades en la Vid

Remítase prospecto enviando sello

DEPÓSITO ÚNICO: HIJOS DEL CERRO, HILERAS, 9.—MADRID